

Gazette d'Oiselay-et-Grachaux n°12

Juillet 2023

Chers administrés

Cette gazette sonne l'anniversaire d'un mi-mandat. Voilà 3 ans que l'équipe est en place et depuis, les projets s'enchaînent.

Le dernier en cours (pas des moindres) : la réhabilitation du bâtiment communal qui va redonner la grandeur qu'il mérite au centre du village. Pour que vous puissiez apprécier ce beau projet, vous trouverez « un bonus » à la fin de cette édition qui vous présentera de manière détaillée les travaux réalisés.

J'aimerais profiter de cette introduction pour remercier les associations du village. Vous verrez, dans les premières pages de notre gazette, qu'elles ont été très actives ce premier semestre. Il n'y a pas eu un mois pendant lequel nous ne nous sommes pas retrouvés dans le cadre d'une de leur manifestation. Pourtant, ça n'a pas toujours été simple pour elles en cette période de travaux.

Un autre vaste chantier a été terminé en ce milieu d'année : le Plan Local d'Urbanisme Intercommunal a été validé par l'État et approuvé par le Conseil Communautaire. Ce nouveau document, qui se substitue à notre Plan Local d'Urbanisme communal, prévoit désormais les nouvelles possibilités de développement d'Oiselay-et-Grachaux, comme pour tous les villages de la communauté de communes.

Bonne lecture et bel été à vous,

Christelle Cuenot, Votre Maire



Les brèves des associations

Les BOG'S

L'association a tenu ses promesses en ce début d'année avec l'organisation du défilé de carnaval et l'animation autour de Pâques.

Notre nouveau bureau a été élu au mois de mai. Nous sommes 3 drôles de dames : Jennifer Le Maguer - Présidente, Aurore Malcavat - Trésorière et Sophie Desogere - Secrétaire et nous avons décidé de reprendre les rênes de l'association.

La première manifestation que nous avons organisée le 8 Juillet dernier fut « Fêtons les vacances » : une journée enfants /parents qui a été appréciée de tous !

Nous tenons d'ailleurs à remercier : De vous à bois et La ferme des Nouelottes pour leurs retours positifs à nos sollicitations, Le comité des fêtes et Le patrimoine de Oiselay-et-Grachaux pour les différents matériels fournis, qui ont permis de rendre cette journée plus agréable.

Nous n'oublions pas non plus les bénévoles adultes et adolescents pour leur aide précieuse dans l'encadrement.



Nous sommes très heureuses de vous annoncer que l'association prévoit un beau programme événementiel :

- Un repas d'halloween, déguisé bien sûr, pour donner suite au défilé habituel.
- Une bourse aux jouets sur la fin Novembre (en fonction de la disponibilité des locaux)
- Le traditionnel Arbre de Noël, le 9 Décembre 2023, à la salle des fêtes de Villers-Bouton, avec de nombreuses surprises abracadabrantiques.

Je vous souhaite un agréable été et vous dit à très bientôt pour de nouvelles aventures.

Jennifer Le Maguer
Présidente

Le comité des fêtes

Au début du 1^{er} semestre, nous avons pu organiser deux soirées jeux de société avant que les travaux du bâtiment communal ne débutent. Ces soirées attirent toujours entre 20 et 30 personnes, elles ne sont pas simplement dédiées à ceux qui aiment taper les cartes, elles permettent de découvrir de nouveaux jeux de société ambiants et familiaux tel que le Color Addict, le Skyjo ou encore le Chromino... ces jeux sont apportés par les participants. Enfants, adultes et ado, tout le monde y trouve son compte !



La fête de la musique du 24 Juin dernier fut un réel succès. Le temps nous a gâté et nous avons voulu une programmation éclectique. Nous avons débuté la soirée avec un ensemble de percussionnistes venu de l'ADAPEI 70, Alexandre Mairet a pris la suite avec son collègue en interprétant du rap (musique et texte de leur composition) enfin, un DJ proposant du karaoké nous a emmené jusqu'au bout de la nuit.

Nous préparons déjà la fête du village qui se déroulera les 16 et 17 Septembre prochain. Enfin l'automne sera ponctué de soirées jeux de société.



Au plaisir de vous y retrouver !

Mickaël ETIEVANT
Président

L'amicale des sapeurs-pompiers

Durant le premier semestre 2023, les amicalistes et leurs familles ont participé à *La Grayloise*, cette marche-course de 5 kms qui permet de récolter des fonds pour aider la recherche médicale et les malades atteints de cancer.

À l'issue de cette manifestation, tous les participants se sont retrouvés pour un moment de convivialité et de détente dans un restaurant Graylois. Cette sortie annuelle permet de participer à un bel évènement, de retisser les liens qui unissent nos Sapeurs et leurs familles.



Durant le vide grenier organisé par l'association du Patrimoine, plusieurs de nos Sapeurs-Pompiers ont tenu un stand d'information et promotion du volontariat Notre centre accueillera avec plaisir toutes personnes souhaitant intégrer le corps des pompiers.

Une fois n'est pas coutume, nous avons organisé le repas Cancoillotte le 14 juillet (et non le 13) derrière la Mairie. Le traditionnel menu Saucisse, Cancoillotte (de la fromagerie Milleret), Salade (du Jardin de Linette) ; pommes de terre a été dégusté par 180 convives.



Le feu d'artifice préparé, sous un soleil de plomb, par Jean-Luc PIALAT et son nouvel assistant Guillaume JULIAN fut tiré vers 23h00. Chacun a pu descendre, équiper de son lampion, au bord du terrain de pétanque pour l'observer. Ce fut une soirée très réussie. Merci à tous les habitants d'Oiselay-et-Grachaux si nombreux à y avoir participé.

Enfin, pour les sportifs : l'amicale est en réflexion afin de faire aboutir le projet du « Bike And Run » pour l'automne 2023.

Mickaël ROGNON
Président

+ Patrimoine de Oiselay-et-Grachaux

Le dernier vide grenier organisé au village remontait à 2017. Nous avons souhaité relancer cet évènement. Cette année l'équipe du Patrimoine, avec quelques volontaires d'autres associations, a accueilli 45 exposants, un grand nombre de visiteurs et des chineurs venus de différents horizons : Vauvillers, Arbois, Gray, Besançon ...



Matinaux, nous avons offert le café avec une pâtisserie à tous les exposants à 5h00 du matin. La bonne ambiance et l'efficacité des bénévoles au stand buvette et restauration ont contribué à faire de cette journée un succès au-delà, des espérances de l'association. Une réunion est prévue mais déjà des retours positifs des exposants sont remontés aux oreilles des organisateurs qui vous donnent rendez-vous l'année prochaine pour le dimanche de la pentecôte : le 19 mai 2024.

Serge MANZONI
Président

+ Amicale Théâtre d'Oiselay (ATHEO)

En mars dernier, en hommage à notre regretté Président François SIMON, nous avons présenté à la salle St Michel de Bonnevent-Velloreille, son spectacle à six reprises.

Celui-ci, composé des pièces « COLD UP » de Romain Bonnet et « Crise et Châtiment » de Jean-Pierre MARTINEZ, a réuni près de 500 spectateurs.



A l'issue de ce beau succès, lors de notre Assemblée Générale du 26 avril 2023, nous avons constitué notre nouveau bureau avec pour Présidente : Sophie VIENNET, Secrétaire : Lydia MANZONI et Trésorière : Nicole VIENNET.

Notre troupe qui existe depuis 1984, forte de sa douzaine de comédiens amateurs, est impatiente de préparer son prochain spectacle qu'elle présentera en mars 2024.

Les répétitions débuteront courant octobre. **Quelques rôles masculins restent à pourvoir donc, si vous souhaitez tenter l'aventure, même en tant que débutant, vous serez les bienvenus !**

N'hésitez pas à nous contacter au 06.75.52.48.74.

Sophie VIENNET
Présidente

Handipétanque moteur et visuel



Après la fin des travaux au local, nous avons organisé le coup d'envoi de notre club handipétanque le 29 avril en ouvrant un concours de pétanque pour tous, composé de 57 doublettes.

Puis, le 21 mai, ce n'est pas moins de 46 doublettes qui étaient présentes avec un soleil magnifique. Le 26 mai, c'est un concours en tête à tête qui a été proposé avec 38 joueurs. Enfin, le 10 juin c'est notre concours Handi valide qui a réuni 22 équipes dont 2 provenant des Vosges et 6 de l'Aube. Ce fut l'occasion d'avoir la visite du député Antoine VILLEDIEU.

Début Juin, en Espagne cette fois-ci, nous avons participé à l'international de Santa Susanna (équipe 100% Handi) et c'est avec joie que nous remportons le bol d'Or Olé Pétanque.

Dans le cadre de la Coupe de France, nous avons reçu les clubs de Pont-De-Planche et Arc-Les-Gray et, en Coupe Départementale, nous avons accueilli Aillévillers le 7 juillet : nous avons gagné 18 à 13. Nous voilà donc propulsés en ¼ de finale.

A ce jour, le club est composé de 24 joueurs (6 féminines et 18 masculins) : 1 personne aveugle, 1 personne en fauteuil roulant, 4 personnes en invalidité, 1 jeune. L'ensemble des joueurs ont apportés 67 points dans les concours officiels : ce qui classe notre club, pour cette première année, 6^{ème} sur 30 pour le moment... ! En tant que président, je suis très fier de nos joueurs.



Programme du 2nd semestre sur le terrain d'Oiselay-et-Grachaux :

- 15 août : championnat départemental Handipétanque
- 27 août : les championnats des clubs.
- Courant août et septembre : 2 concours amicaux (dates à définir).

Et enfin, nous serons heureux de vous accueillir lors de notre célèbre prestige handipétanque qui aura lieu les 15, 16 et 17 septembre à Gy sur le site de DAHN Tourisme.

Thibaut WOJEICK
Président

Que se passe-t-il à Oiselay-et-Grachaux ?

+ Rive du toit de l'APC



Dimanche 26 février, des bourrasques de vents sont annoncées par Météo France : c'est ainsi qu'un morceau de la rive du toit du bâtiment communal abritant les infirmières et l'APC s'est décroché. Long d'environ 1,70 mètres et pesant plusieurs dizaines de kilos, ce morceau de tôle branlait dans le vide, n'était tenu que par un clou et menaçait de tomber à tout moment.

Alertés par un agent de la commune à 12h00, il nous a fallu réagir vite : baliser la zone, alerter les habitants et faire intervenir les sapeurs-pompiers. C'est un binôme de Vesoul qui est arrivé vers 17h30 avec un engin munit d'un bras élévateur aérien atteignant une hauteur de 20 mètres. Ils ont été secondés par l'équipe du CPI.

+ Au revoir Aurore, notre conseillère numérique mais ... à bientôt !



Aurore SUCHET, conseillère numérique sur toute la Communauté de Communes du Pays Riolois a proposé ses services en aide numérique à la Mairie d'Oiselay-et-Grachaux d'octobre 2022 à cet été. Sa dernière séance a eu lieu le 7 Juillet.

Elle est missionnée par le conseil départemental pour réaliser des ateliers dans un maximum de communes. C'est pourquoi, le départ pour de nouveaux horizons a sonné.

Les nouveaux ateliers auront lieu, entre autres, le mardi après-midi à Chaux-La-Lotière et le jeudi après-midi à Montboillon. Elle pourra revenir sur la commune si des administrés en ressentent le besoin : des bulletins d'inscription sont disponibles en mairie.

+ Commémoration de la Victoire du 8 mai

C'est en présence d'un public nombreux que s'est déroulée la commémoration du 8 mai 1945.

Étaient présents autour du Maire, les conseillers municipaux, les anciens combattants, le corps des sapeurs-pompiers, de nombreux enfants et les habitants du village.

Après le dépôt de gerbe devant le monument et la minute de recueillement en mémoire des combattants morts pour la France, le maire a lu le message du ministre des armées, et du secrétaire d'État aux anciens combattants et à la mémoire.



« Écoutons les survivants et les vétérans qui nous transmettent la mémoire de leurs compagnons, pour que leur témoignage ne disparaisse pas avec eux et qu'il inspire ceux qui s'imaginent leur liberté pour définitivement acquise. »

Les enfants, avec Maitresse Catherine GUILLAUME, ont égrené les vers du poème de Paul Éluard : Liberté.

+ Fleurissement du village



L'équipe municipale a fait le choix de réduire et d'adapter le fleurissement du village aux nécessités environnementales du moment. C'est pourquoi, le fleurissement a été allégé cette année. Nous ne souhaitons pas planter des fleurs que nous n'aurions pas été en droit d'arroser (Arrêté préfectoral sécheresse oblige). Cependant, ne pas fleurir, ne veut pas dire : ne pas végétaliser ! Ainsi, le cognassier de la route de Rioz qui était bien fatigué et dont le tronc était cassé a laissé place à un pommier Red Starking Delicious dont les passants pourront déguster les fruits librement.



À côté du blason, nous avons également misé sur un arbre de Judée et divers arbustes : moins gourmands en eau et plus autonomes qui apporteront de la grandeur à l'entrée du village.

Enfin, nous réfléchissons à orner les cinq entrées avec des arbustes rustiques type forsythia... Si vous avez des envies ou idées particulières, n'hésitez pas à nous les faire connaître.

+ La carte avantages jeunes

Nous vous proposons la vente de la carte **au tarif réduit de 4 € au lieu de 10 €** (soit une prise en charge financière de 6 € de la part de la commune). Ce tarif préférentiel est réservé aux habitants de la commune de – de 30 ans.



Pour cela, il vous faut renseigner le bon de réservation que vous trouverez quelques pages plus loin.

+ Opération lunettes sans frontières

En France, de nombreuses paires de lunettes, en bon état, mais qui ne sont plus adaptées à la vue de leurs propriétaires peuvent encore rendre de grands services à des personnes qui ne peuvent s'en procurer. La mairie a souhaité mettre en place un partenariat avec « Lunettes sans frontière » qui envoie les lunettes collectées aux personnes démunies : elles sont envoyées gratuitement en France à des services sociaux qui en font la demande et, pour l'étranger, l'association travaille avec des ONG qui partent en mission humanitaire.



Vous avez peut-être à la maison, ces équipements qui dorment au fond d'un tiroir :

- ✓ Des lunettes de vue en bon état
- ✓ Des lunettes de soleil avec ou sans correction
- ✓ Des appareils de correction auditive
- ✗ Pas d'étuis
- ✗ Pas de verres seuls
- ✗ Pas de lentilles de contact

N'hésitez pas à les apporter à Nathalie à l'Agence Postale Communale avant le 30 novembre.

+ Les enfants de la Communauté de Communes à Oiselay-et-Grachaux

Le Relais Petite Enfance (RPE) s'est installé à Oiselay-et-Grachaux pour sa dernière rencontre « Lisons avec les tout petits » avant la pause estivale.

Cathy, bénévole à l'association **Lecture pour tous** et Aurélie, animatrice du RPE de la CCPR, se sont installées sur l'aire de jeux pour une séance sur le thème des vacances !

Une vingtaine d'enfants ont répondu présents, accompagnés de leurs assistantes maternelles, pour partager ce moment de lecture agrémenté de chansons.

Le groupe a ensuite pu profiter des jeux extérieurs de la commune, se rafraîchir avec quelques jeux d'eau et partager un savoureux pique-nique.



+ Venez pousser la porte des jardins de Linette



Depuis quelques semaines, Charline nous propose des légumes bio produits sur sa ferme route de Rioz : les jardins de Linette.

Installée depuis octobre 2022 sur à peine plus d'un demi hectare avec son conjoint, ils œuvrent pour nous proposer des fruits et légumes de saison en agriculture bio.

La saison a bien démarré, et ils vous proposent déjà une grande variété de légumes



Rendez-vous :

Vendredi de 17h à 18h30 aux jardins à Oiselay-et-Grachaux (route de Rioz)
Mardi à partir de juillet, de 17h à 18h30 sous le lavoir à Trésilly

L'actualité de la CCPR

Le PLUi est adopté et applicable sur l'ensemble de notre territoire



Le 29 juin dernier, le conseil communautaire de la CCPR a approuvé le Plan Local d'Urbanisme Intercommunal (PLUi). Ce document d'urbanisme entre en vigueur, en lieu et place du PLU d'Oiselay-et-Grachaux, et établit les règles de construction et d'aménagements qui s'appliquent désormais à vos projets de travaux ou de permis de construire.

Le PLUi est d'ores et déjà consultable sur le site internet de la CCPR ainsi que sur le site de la commune d'Oiselay-et-Grachaux (rubrique « Urbanisme »).

Nous répondrons évidemment à vos éventuelles questions lors d'un rendez-vous en Mairie à prendre par mail ou par téléphone.

Le Pôle éducatif d'Étuz compte de plus en plus d'enfants

Même si ce n'est pas partout le cas en Haute-Saône, les villages du bassin Riolois voient leur population augmenter et la fréquentation de notre pôle scolaire s'en ressent.

À l'ouverture du pôle, en 2018, les enfants se répartissent en 7 classes. Depuis, il y a eu 2 ouvertures : en septembre 2022, ce sont 9 classes qui accueillent les 198 enfants à la rentrée. Et en 2023, ce chiffre passera à 211.

Notre bassin de vie proche de Besançon, mais au précieux caractère rural et villageois, attire les jeunes familles et les habitants s'y sentent bien.

À Oiselay-et-Grachaux, ce ne sont pas moins de 41 enfants scolarisés sur le pôle éducatif d'Étuz en classes primaires.

Un bel avenir pour Oiselay-et-Grachaux !



La CCPR vous offre un pack de 3 mousseurs pour robinet par foyer.



Comment obtenir votre pack gratuit ? C'est très simple → Rendez-vous au service accueil à la Maison communautaire à Rioz du lundi au vendredi de 8h30 à 12h30 muni(e) d'une pièce d'identité et d'un justificatif de domicile.

+ La CCPR vous aide à acquérir un récupérateur d'eau de pluie

L'eau de pluie est une ressource précieuse qui peut être utilisée pour l'arrosage des plantes d'intérieures, des jardins et potagers... et contribue à répondre à plusieurs objectifs :

- ✓ Préserver la ressource en eau potable
- ✓ Maîtriser sa facture d'eau
- ✓ Réduire ses rejets d'eau de pluie aux réseaux publics de collecte

Afin de favoriser le stockage et l'utilisation de l'eau de pluie, la CCPR met en place une aide financière pour l'achat d'un récupérateur d'eau de pluie. Cette aide concerne les résidents qui habitent l'une de ses 33 communes.

Retrouvez le dossier de convention sur le site Internet de la CCPR, de la mairie d'Oiselay-et-Grachaux ou dans chacun des secrétariats de ces 2 collectivités.



⇒ *Pour l'achat d'un récupérateur d'eau de pluie d'un volume minimum de 500 litres - Aide plafonnée à 50 €*

+ Téléchargez l'application du Pays Riolois (sur Apple Store et Google Play)

La communauté de communes a lancé son application le 1^{er} juillet 2023.



De nombreux services y sont disponibles : Enfance, assainissement, Ordures Ménagères, Transport à la demande...

L'application vous permettra d'avoir des informations en temps réel via des notifications : alerte piscine, travaux sur réseaux, décalage de collecte OM.

Vous pourrez y régler vos factures, réaliser vos réservations...

Enfin une fonction vous permettra même de signaler un problème en lien avec les compétences de la CCPR ou d'adresser un message à la présidente en direct.

A venir : un nouveau site internet

Près de chez nous...

+ Aidants, préservez-vous... offrez-vous du répit

Le département de la Haute-Saône, en partenariat avec l'ADMR et sous l'impulsion de l'ARS, a mis en place une Halte Répit à Rioz et à Vesoul.

Ces lieux reçoivent des personnes porteuses de handicap et/ou de maladie neuro évolutive (Alzheimer, Parkinson...) de moins de 65 ans.

Les bénéficiaires sont accueillis par un moniteur-éducateur et une aide médicopsychologique dans un milieu non médicalisé. La journée s'organise autour d'activités adaptées : pêche, cuisine, sport, jeux, activités manuelles...

Ces accueils permettent aux aidants de souffler, d'avoir un peu de temps pour eux et aux patients de recréer un lien social. Le transport peut être réalisé par la famille ou, suivant les cas, peut être pris en charge.

Enfin d'autres services sont proposés : suppléance et realas à domicile, accueil de jour, hébergement temporaire...



Vous avez des questions, n'hésitez pas à contacter :
Maud LOBJOIE - Psychologue Plateforme de Répit

☎ : 06.70.62.37.44

+ Un lieu d'accueil enfant-parent (LAEP) ouvre ses portes à Rioz dès septembre 2023

C'est un espace convivial qui accueille tous les enfants de moins de 6 ans avec leurs parents ou un autre adulte familial (grands-parents, proches...). L'entrée est libre, sans inscription et gratuite.

⇒ Pour les enfants, c'est un lieu :

- De ressources et de découvertes avec des jeux, des livres, des animations.
- D'éveil et de socialisation où les échanges entre les enfants se font en présence d'adultes référents

⇒ Pour les parents, c'est un lieu :

- De rencontre pour soutenir la fonction parentale
- D'échange entre parents et professionnels du centre qui sont formés à l'écoute
- De partage : ses expériences, ses doutes et ses questions. On se rassure mutuellement et on relativise ! C'est un moment de convivialité souvent très agréable.



LAEP de la Communauté de Communes du Pays Riolais
Le lundi de 9:30 à 12:30 et de 14:00 à 16:00
Dojo - Chemin du centre culturel et de loisirs - 70190 RIOZ
Besoin d'un renseignement → 03.84.97.15.50

État civil

+ Décès

Le 25 février 2023	CARQUIGNY Théodore	90 ans
Le 09 février 2023	THIEBAUT Gilles	60 ans
Le 03 avril 2023	SONET Maurice	58 ans



Nos pensées vont aux familles

+ Naissances

Le 18 janvier 2023	Roxane, de Charline NOIROT et Antoine DOMARTIN
Le 22 mars 2023	Aaron, de Jennifer et Mathieu LE MAGUER
Le 14 Juillet 2023	Neela, de Laurence GAYADINE-HARRICHARN et Jean-Christophe POUSSIN
Le 19 Juillet 2023	Tempérance, de Tatiana CZICH et Eddy LY



Félicitations aux heureux parents

Cahier pratique

+ Horaires de la mairie

Secrétariat :

Lundi de 17h00 à 19h00

Jeudi de 09h30 à 12h30

Permanence des élus :

Lundi de 17h00 à 19h00

Samedi de 10h00 à 12h00 **uniquement sur rdv.**



+ Horaires de l'Agence Postale Communale

- Lundi : fermée

- Mardi : 9h00 – 12h00

- Mercredi : 16h00 – 19h00

- Jeudi : 9h00 – 12h00

- Vendredi : 09h00 – 12h00

- Samedi : 09h00 – 12h00

+ Fermeture

- Mairie sera fermée le 14 Août.

- L'agence postale communale sera fermée du 22 Août au 03 Septembre.



+ Décharge municipale (terre et déchets inertes)

⇒ Les clefs sont à récupérer en mairie pendant les heures d'ouverture.

+ N'oubliez pas PanneauPocket et le site internet de Oiselay-et-Grachaux

Téléchargeable gratuitement sur ordinateur, tablette ou Smartphone, PanneauPocket a fait peau neuve : **Restez connectés avec nous !**

Le site internet de la commune : <https://oiselay-et-grachaux.fr/>



Bon de commande Carte avantage jeunes 2023 - 2024

Le conseil municipal a décidé de favoriser l'accès à la « Carte Avantages Jeunes » aux jeunes domiciliés à Oiselay-et-Grachaux.

Cette carte regroupe des centaines de réductions permanentes et d'avantages dans des domaines divers tels que le sport, la culture, les loisirs....

Elle s'adresse à **tous les jeunes de moins de 30 ans.**

En vente à 10,00 € dans différents points, **elle vous est proposée pour un montant de 4,00 €.**

Vous avez **jusqu'au 21 août (délai de rigueur)** pour retourner le coupon réponse ci-dessous et ainsi bénéficier de cet avantage.

Une copie de votre carte d'identité et un chèque à l'ordre du trésor public seront à remettre avec l'inscription.

Une photo d'identité sera à prévoir dès réception des cartes.

Souhaitant que cet avantage profite à un maximum de jeunes de notre village.

✂

COUPON REPONSE CARTES AVANTAGES JEUNES 2023/2024

A retourner pour le 21 Août en mairie

Avec une copie de votre carte d'identité et un chèque à l'ordre du trésor public

Adresse du foyer :

Cartes Avantages Jeunes demandées :

Nom	Prénom	Statut : écolier, collégien, lycéen, apprenti, étudiant, en emploi, demandeur d'emploi, autre	Date de naissance	Montant unitaire
MONTANT TOTAL				

Bonus : la réhabilitation du bâtiment communal



Ce projet ambitieux de réhabilitation du bâtiment mairie-école nous tient à cœur depuis le début du mandat en 2020. Il se situait d'ailleurs en première ligne de notre profession de foi. Il s'agit d'un engagement politique, financier et moral pour la préservation de notre patrimoine communal

2021 : nous débutons ce projet en faisant poser des témoins sur la façade pour s'assurer que les fissures présentes sur le côté gauche n'évoluent plus.

Pendant les 12 mois qui suivent, nous avons travaillé le projet avec la commission bâtiment et le cabinet d'architecte LHOMME NECTOUX. Début 2023, les travaux commencent...

Février

La fabrication des tuiles est retardée par l'augmentation des coûts de l'énergie et le manque de matière première. Néanmoins, l'avis de l'architecte des bâtiments de France (ABF), indispensable pour lancer la commande, est donné : plusieurs teintes de tuiles sont présentées et son choix se porte sur les Tuiles Saint Vincent Aléonard fabriquées à Pontigny (89).



En accord avec l'ABF toujours, le choix de la pierre dans laquelle seront issus les moellons à remplacer est fait. Il s'agit d'une pierre de Verger chamarrée. Elle rappelle celle d'Oiselay mais à l'avantage de ne pas geler. Elle sera extraite dans le bassin Nivernais (58).

Mars

L'ancien bloc sanitaire est détruit. À cette occasion, nous avons découvert qu'il n'était pas relié au réseau d'eaux usées. Tout était récupéré dans une fosse de plusieurs mètres cubes qui se situait juste en dessous.

L'échafaudage est posé sur les 4 faces du bâtiment. Les conseillers municipaux en profitent pour déposer les luminaires en applique et les guirlandes de Noël. Les arbres et arbustes de notre voisine Bernadette qui courent sur le mur du bâtiment sont taillés.



Avril



Moins de deux semaines ont été nécessaires pour que l'échafaudage soit installé. Les équipes de charpente commencent à détuiler et les maçons commencent à piquer l'enduit.

Il n'y a pas de mauvaise surprise sur la charpente : pas de remplacement à prévoir sur les grosses sections, les sablières, en bon état, doivent être repositionnées, l'assemblage de la charpente autour du poinçon ouest doit être resserré.

Enfin, comme prévu, le chevonnage des pans Nord, Est et Ouest est à remplacer. Les cheminées des pignons et la totalité des tuiles sont déposées. Malheureusement, Avril 2023 aura été pluvieux et venteux et, malgré tout le soin apporté pour le bâchage, ce dernier n'a pas toujours résisté aux bourrasques. Un petit dégât des eaux a eu lieu au grenier, il s'est répandu jusqu'au RDC du bâtiment.



L'ABF et le Souvenir Français ont validé le retournement du monument aux morts mais ont préconisé la conservation des obus symbolisant la 1^{ère} guerre mondiale. Le monument a été hydro gommé (procédé de décapage par micro abrasion et pulvérisation d'eau à basse pression), retourné et des portes drapeaux seront ajoutés côté rue.



Les garde-corps de la volée d'escaliers centraux sont démontés et amenés en rénovation à l'atelier. Ceux des escaliers latéraux sont démontés et ne seront pas repris. Le métallier en réalisera des nouveaux avec les volutes similaires qui donneront une unité à l'ensemble.

A la fin du mois, le piquage de l'enduit est terminé. Toutes les pierres : appui de fenêtre, tour de portes, colonnes et chapiteaux se trouvant au-dessus... sont hydro gommées.

Les portes de la façade sur rue sont démontées pour être restaurées dans l'atelier de la menuiserie De Trévillers à Soing. Dans l'attente, des panneaux sont mis en place.

Les travaux débutent également dans l'ancien périscolaire. Des murs sont découpés, des cloisons sont créées pour installer les toilettes PMR qui remplacent le bloc sanitaire détruit.



Mai

Les chapiteaux qui se situent en façade du bâtiment (au-dessus des colonnes) se trouvent en assez mauvais état. Certaines pierres ont gelé, sont poreuses et s'effritent. Le remplacement de la totalité n'étant pas au budget, nous avons opté pour la création d'un glacis sur la partie supérieure. Ce glacis est travaillé pour donner un relief similaire et permet de conserver l'étanchéité de la pierre. (photo ci-contre)

Le gobetis (la 1^{ère} couche de l'enduit qui améliore l'accrochage de l'enduit final) est réalisé. Déjà, la beauté du bâtiment commence à se révéler sous nos yeux.

Pour créer les 4 cheminées de pignon, les corniches en pierre avaient été supprimées. De nouvelles ont été taillées et installées. Côté toiture : le chevonnage est terminé et le lattage est en cours.

Juin

La phase d'enduit démarre sur la face arrière du bâtiment. Il est réalisé sur place à l'aide de chaux naturelle, il a pour propriété de protéger les maçonneries des intempéries et de favoriser la migration vers l'extérieur de l'humidité présente dans les murs. Sa teinte sera Sienne, avec une finition éponge.

Les murs d'échiffre (mur porteur des escaliers latéraux) sont nettoyés, ils sont composés d'agglos creux et de ciment. Ils seront conservés tels quels et bénéficieront d'une trame pour couvrir les fissures et d'une peinture minérale pour donner une unité à l'ensemble. A ce stade, 80 % des pierres qui le nécessitaient ont été remplacées.

Les cheminées nous auront donné du fil à retordre. En effet, après les avoir bien nettoyées, les couvreurs nous annoncent que :

➔ Six mitres (pièce placée au sommet de cheminée qui empêche l'eau d'y pénétrer et améliore le tirage thermique) sur huit cheminées sont : soit fendues, cassées ou sans lanterne.

Il n'est plus possible de retrouver des modèles identiques sur le marché, nous sommes donc contraints de changer la totalité des mitres.

➔ Les maçonneries de briques des cheminées, en particulier les deux souches du pan nord sont très abîmées : elles sont réalisées en briques de laitier, ces dernières sont fendues etc. Un cerclage métallique a été réalisé par M. Galmiche et posé par les charpentiers.

Les 4 cheminées seront brossées et jointoyées.



Les épis de faitage sont fabriqués. Ils protègent la zone de jonction de la couverture, vulnérable à l'humidité. Suite au message que nous avons lancé sur PanneauPocket, des familles, des enfants et d'anciens édiles du village ont laissé des messages à destination des générations futures dans des « capsules temporelles » (petit ouvrage en zinc fabriqué par les couvreurs). Ces dernières sont glissées dans les épis.

La mise en peinture des menuiseries débute. Chaque couleur choisie a fait l'objet de test, d'échantillonnage et d'une validation par l'ABF. Pour les fenêtres il s'agira d'un gris boussole pris sur le nuancier « La Seigneurie », sur les portes arrière ce sera gris fourneau et le porte-drapeau sera gris paon.



Les travaux intérieurs avancent également : la porte qui permettra d'accéder à la mairie par la double volée d'escaliers est réalisée, ce qui nécessite quelques déménagements pour se prémunir de la poussière.

Benjamin (ABC Multiservice) réalise les cloisons nécessaires aux toilettes PMR. Le plombier (entreprise ROUGET) réalise les percements de dalles pour passer les tuyaux d'évacuations. Tous deux se coordonnent avec Rony (BRP électricité) qui aura la charge du raccordement électrique.

À l'arrière du bâtiment, les deux seules fenêtres qui subsistaient en simple vitrage sont changées et le menuisier ajoute également des petits bois sur la totalité des fenêtres pour respecter l'unité avant/arrière.

Pendant ce temps :

→ M. Galmiche prépare, en atelier, toutes les barres d'appui de fenêtre indispensables à la sécurité des personnes qui auront accès aux fenêtres du 2nd étage.

→ L'entreprise ALBIZZIA réalise les repérages de réseaux car elle aura la charge des aménagements extérieurs sur le 2nd semestre.



Juillet



Le choix des arbres qui arboreront la place côté rue doit être fait. Pour cela, nous avons repris d'ancienne gravures et nous avons entendu certains administrés qui craignaient que la façade soit cachée par des arbres de hautes tiges.

La plantation de tilleuls en plateau va dans le sens de la réduction des îlots de chaleur. Ces arbres qui ne s'élèveront pas au-delà de 2,80 mètres ne cacheront pas la vue sur le bâtiment.

Des éprouvettes de béton pour les trois escaliers sont présentées. Chaque marche sera coulée en atelier, elle sera composée de 2 couleurs (ton pierre et bleu type « bleu pierre d'Oiselay »).

Les trois escaliers sont démontés, le support des marches est retravaillé et renforcé. Les pierres abimées seront remplacées.





Le 7 Juillet, nous organisons en mairie une présentation des travaux et de la collecte chapeauté par la fondation du patrimoine.

Ce fut l'occasion pour une trentaine de personnes de visiter le bâtiment du sol au grenier. L'architecte et le représentant de la fondation ont pu répondre aux questions diverses et variées. Et certains participants ont pu nous confier leurs avis sur les aménagements extérieurs.

Nous avons bien sûr présenté l'aspect budgétaire. Vous trouverez donc ci-après les éléments :

Coût prévisionnel des travaux :

Dépenses	Montants prévisionnels	
	HT	TTC
Total Etudes	30 830 €	36 996 €
Etude fissures façade (témoins)	940 €	1 128 €
Étude topographique	2 050 €	2 460 €
Maîtrise d'œuvre sur travaux bâtiment	25 500 €	30 600 €
Coordinateur SPS	2 340 €	2 808 €
Travaux bâtiments communal (Marché)	430 822 €	516 987 €
<i>Lot 1 Maçonnerie - Pierre de taille</i>	<i>185 637 €</i>	<i>222 764 €</i>
<i>Lot 2 Charpente - couverture</i>	<i>130 241 €</i>	<i>156 290 €</i>
<i>Lot 3 Menuiserie bois</i>	<i>21 530 €</i>	<i>25 836 €</i>
<i>Lot 4 Aménagements extérieurs - VRD</i>	<i>79 414 €</i>	<i>95 297 €</i>
<i>Lot 5 Métallerie</i>	<i>14 000 €</i>	<i>16 800 €</i>
Travaux création toilettes PMR	14 006 €	16 808 €
TOTAL DEPENSES	475 659 €	570 790 €



Maîtrise d'œuvre
→ 27 840 €



Travaux
→ 444 830 €



Etudes
→ 2 990 €

Financements :

Subventions	HT	TTC
DETR	285 395 €	285 395 €
Département	20 000 €	20 000 €
Région "Fond Restauration Patrimoine"	2 000 €	2 000 €
Région "ENVI"	16 000 €	16 000 €
Collecte Fondation du patrimoine	2 000 €	2 000 €
TOTAL SUBVENTIONS	325 395 €	325 395 €

Le taux de subventions prévisionnel est de 68,41 %.

Le reste à charge pour la commune sera financé par une partie de l'autofinancement dégagé au budget 2023 et par le recours à l'emprunt réalisé en décembre 2022.

Montant à financer (TTC)	570 790 €
Subvention	325 395 €
FC TVA (16,40 % du TTC)	93 632 €
Reste à charge	151 762 €

Parce que ce bâtiment est situé dans un périmètre classé, par la présence de l'église édifée monument historique, nous avons la possibilité d'ouvrir une collecte organisée par la fondation du patrimoine.

La défiscalisation est très intéressante → 66 %

Les dons par chèque à l'ordre de : « Fondation du patrimoine la mairie-école d'Oiselay-et-Grachaux » peuvent être déposés en mairie ou envoyés par courrier à la fondation du patrimoine - 14 Rue Violet - 25000 Besançon.

Il est également possible de donner directement depuis le site de la fondation : www.fondation-patrimoine.org/86282.

La mairie-école d'Oiselay-et-Grachaux, en Haute-Saône

Ensemble, restaurons cette mairie-école vestige de la IIIe République !

[Ecole](#) [Collecte en cours](#)



OISELAY ET GRACHAUX - Haute-Saône

Montant des dons : 1 090 €

Montant à atteindre : 15 000 €

Donateurs : 10

Jours restants : 338

Montant global mobilisé : 1 090 €

[Définition des montants](#)

[Faire un don](#)

© Commune d'Oiselay-et-Grachaux

Paiement 100% sécurisé

FONDATION **Je donne !**
DU PATRIMOINE Pour la restauration de

la mairie-école d'Oiselay-et-Grachaux
Haute-Saône



Retrouvez tous les projets sur www.fondation-patrimoine.org

En cette fin juillet, le chantier fonctionne au ralenti, vacances estivales obligent... Rendez-vous à la mi-août pour la pose des marches, les aménagements extérieurs et la finition des toilettes.